

Gerhard Scheit

## Wertgesetz, Weltmarkt und Judenhass

Über einige Voraussetzungen, den  
Wahn der Autarkie zu kritisieren

Im Weltmarkt hat sich der *Zusammenhang des Einzelnen* mit Allen, aber auch zugleich die *Unabhängigkeit dieses Zusammenhangs* von den Einzelnen selbst zu einer solchen Höhe entwickelt, daß seine Bildung daher zugleich die Übergangsbedingung aus ihm selbst enthält ... Es ist gesagt worden und mag gesagt werden, daß das Schöne und Große eben in diesem naturwüchsigen, vom Wissen und Wollen der Individuen unabhängigen, und grade ihre wechselseitige Unabhängigkeit und Gleichgültigkeit voraussetzenden Zusammenhang, materiellen und geistigen Stoffwechsel, beruht. Und sicher ist dieser sachliche Zusammenhang ihrer Zusammenhanglosigkeit vorzuziehen oder einem auf Blut-urenge[,] Natur und Herrschafts- und Knechtschafts[verhältnisse] gegründeten nur lokalen Zusammenhang. Es ist ebenso sicher, daß die Individuen sich ihre eignen gesellschaftlichen Zusammenhänge nicht unterordnen können, bevor sie dieselben geschaffen haben. Aber es ist abgeschmackt, jenen nur *sachlichen Zusammenhang* als den naturwüchsigen, von der Natur der Individualität (im Gegensatz zum reflektierten Wissen und Wollen) unzertrennlichen und ihr immanenten aufzufassen.

Karl Marx, *Grundrisse zur Kritik der politischen Ökonomie*

Nach Marx bildet jedes Land einen ihm eigenen Durchschnitt in der zur Produktion einer Ware nötigen Arbeitszeit aus; ja, dieser kann überhaupt nur auf einem nationalen Markt entstehen, also in einem bestimmten Staat und Währungsraum, nicht unmittelbar auf dem Weltmarkt. Das Wertgesetz als solches gilt „in einer gegebenen nationalen Gesellschaft“.<sup>1</sup> Erst unter dieser Bedingung kann die notwendige Modifizierung in seiner „internationalen Anwendung“<sup>2</sup> auf dem Weltmarkt begriffen, kann von seiner Anwendung auf dem Weltmarkt gesprochen werden. Und daraus folgt, dass es hier auch keinen Ausgleich der Profitraten gibt, die verschiedenen Durchschnittsprofitraten verschiedener Nationalökonomien bestehen vielmehr nebeneinander fort. Dergestalt zeigt sich noch an den ‚exklusivsten‘ Begriffen der Kritik politischer Ökonomie die Frage

1 Karl Marx: Das Kapital. Dritter Band. Karl Marx; Friedrich Engels: Werke. Berlin 1956ff. (MEW) Bd. 25, S. 206.

2 Karl Marx: Das Kapital. Erster Band. Karl Marx; Friedrich Engels: Werke. Berlin 1956ff. (MEW) Bd. 23, S. 584.